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José Manuel y 
Sergio nos cuentan

|05

| Día del Trabajador de la Pesca

Lo que falta 
por hacer...

|06

| Glorias deportivas ¡A 27 días!
Para vernos en 
calles y plazas

Santiago de Cuba.— Este 
2022 las plazas y calles 
de la indómita Santiago 
volverán a colmarse de 
pueblo para desfilar en 
celebración por el Prime-
ro de Mayo, expresó el se-
cretario provincial de la 
Central de Trabajadores 
de Cuba (CTC) en el te-
rritorio, René Berenguer 
Rivera.

“Siempre hay motiva-
ciones, nunca les han fal-
tado a los santiagueros las 
razones para reafirmar el 
apoyo al proyecto socia-
lista que contribuimos a 
edificar desde cada uno de 
los puestos de trabajo. Esa 
es la estirpe de los más de 
200 mil afiliados de esta 
provincia en la CTC.

“Es cierto que son 
tiempos complejos, marca-
dos por limitaciones y ca-
rencias, tanto en el interior 
de los colectivos como en 
los hogares, pero los cuba-
nos nunca la hemos tenido 
fácil y nos empinamos con 
una resistencia creativa 
que aquellos que nos blo-
quean no entienden.

“Esas mismas fuerzas 
internas que desatamos 
para crecer y avanzar es-
tán ya puestas en función 
del Día Internacional de 
los Trabajadores, por eso 
en los centros de trabajo 
de la provincia se materia-
lizan diversas iniciativas 
previas a la fecha: movi-
lizaciones voluntarias en 
el surco, donaciones de 
sangre, embellecimiento 

de locales, estímulo a los 
más destacados, prepara-
ción de carteles y pancar-
tas para el día del desfile, 
entre otras. 

“Abril es tiempo para 
calentar motores y el día 
Primero de Mayo ya lo 
verá el mundo: volveremos 
a reafirmar con alegría 
y compromiso que Cuba 
Vive y Trabaja”. | Betty 
Beatón Ruiz 

La Central de Trabajadores de Cuba felicita a los jóve-
nes cubanos y de manera particular a los que nutren 
las filas de las masas laboriosas, por el aniversario 60 
de la UJC.

Los pinos nuevos se mantienen unidos a las demás 
generaciones, para desde cualquier trinchera defender 
la patria, como el deber supremo de cada cubano y lo 
más sagrado, ratifica el movimiento sindical. 

Los jóvenes, hombres y mujeres de su época, que 
Van con Todo a cada tarea que se les asigne, se han 
convertido en investigadores, creadores y constructo-
res de ideas. Están presentes en el combate ideológico, 
productivo y de servicio, en busca de soluciones a cada 
problema, activos creadores de sueños, que llevan a los 
más vulnerables no solo alimentos y medicinas, sino 
también ilusiones, esperanzas y mucho amor.

En las jornadas productivas de este mes de abril, 
dedicadas al Día Internacional de los Trabajadores, es-
tará activa nuestra juventud.

El próximo Primero de Mayo daremos una con-
tundente demostración de la unidad indestructible de 
nuestro heroico pueblo y su respaldo a la inmensa obra 
de equidad y justicia social de la Revolución, Será un 
festejo en el que marcharemos todos unidos, en cada 
plaza, ciudad y poblado, con los jóvenes al frente, que 
nos contagiarán de su alegría y optimismo. 

Calientan motores por el Primero de Mayo

Dirigentes sindicales y administrativos de Flora y Fauna Santiago 
puntualizan, junto a Daysi Pozo Vera, secretaria general del Sindicato 
Agropecuario, Forestal y Tabacalero en la provincia (a la derecha) la 
organización del desfile por el Primero de Mayo. | foto: De la Autora 

Los jóvenes 
trabajadores 

 ¡Van con Todo!

| foto: Heriberto González Brito

Las epopeyas 
de la Juventud están 
presentes en los 
momentos actuales
Afirmó el Presidente Díaz-Canel al compartir 
jornada productiva de celebración por los 
aniversarios 60 de la Unión de Jóvenes Comunistas 
y 61 de la Organización de Pioneros José Martí

| Página 3
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Los pinos nuevos 
y el hombre nuevo
| Alina Martínez Triay

La frase surgió en el Liceo de Tampa donde José Martí acudió el 
27 de noviembre de 1891 a rendir tributo a los ocho estudiantes 
de Medicina asesinados por el colonialismo español.

 El auditorio, estremecido de emoción, escuchó al final del dis-
curso aquella descripción del tormentoso paisaje que el Maes-
tro contempló cuando se dirigía al lugar, donde “en lo alto de 
las nubes desgarradas, un pino desafiando la tempestad, erguía 
entero su copa”, y agregó: “Rompió de pronto el sol sobre un 
claro del bosque, y allí al centelleo de la luz súbita, vi por sobre 
la yerba amarillenta erguirse, en torno al tronco negro de los 
pinos caídos, los racimos gozosos de los pinos nuevos: ¡Eso so-
mos nosotros: pinos nuevos!”.

La historia toda de Cuba está llena de ejemplos de cómo la juven-
tud  se ha erguido como continuadora de las luchas de su pueblo 
para demostrar que nunca las causas justas se pueden dar por per-
didas, por adversas que puedan resultar las circunstancias.

Lo hicieron los que como Panchito Gómez Toro siguieron las hue-
llas de los primeros libertadores, como su padre, el Generalísimo, y 
prefirió morir defendiendo el cuerpo de su jefe Antonio Maceo; lo 
hicieron los que no se resignaron a vivir bajo la bota yanqui y some-
tidos a desgobiernos serviles, y reanudaron la pelea como Mella, 
Villena, Guiteras y tantos otros; lo hicieron los que lidereados por 
Fidel no dejaron morir al Apóstol en el año de su centenario y se 
convirtieron en protagonistas de la victoria.

Pinos nuevos fueron los artilleros adolescentes que enfrentaron 
los ataques de la aviación a los aeropuertos de San Antonio de los 
Baños y Santiago de Cuba el 15 de abril de 1961, como el veinteañero 
Eduardo García Delgado que antes de morir por la metralla escribió 
con su sangre el nombre del Líder Histórico de la Revolución; los 
combatientes de Girón, los alfabetizadores que se mantuvieron en 
sus puestos desafiando a las criminales bandas contrarrevolucio-
narias que operaban en los campos y que dejaron claros en sus filas;  
los que fusil en mano participaron en la lucha contra bandidos, los 
que junto a todo el pueblo se mantuvieron firmes ante el riesgo de 
una guerra nuclear durante la Crisis de Octubre…

Y pinos nuevos fueron también todos los que fieles al legado 
martiano de que Patria es humanidad  cumplieron misiones so-
lidarias en  otras tierras, y los que asumieron sin dudar difíciles 
responsabilidades en los inicios revolucionarios cuando esca-
seaban los técnicos y profesionales y han tenido como relevo a 
una juventud  cada vez más preparada para asumir los desafíos 
de la construcción del socialismo.

De esa inmensa e inagotable cantera se ha nutrido la Unión 
de Jóvenes Comunistas que arriba hoy a su aniversario 60. 
Una vanguardia que a la cabeza de una gran masa juvenil le ha 
demostrado al adversario histórico de la Revolución lo que no 
quiere ver: que nuestro rumbo, desde los lejanos años funda-
cionales de la nación cubana, ha sido el de la independencia y 
la continuidad.

“La arcilla fundamental de nuestra obra es la juventud, en ella de-
positamos nuestra esperanza y la preparamos para tomar de nues-
tras manos la bandera”, expresó el Che. Ya lo están haciendo en el 
Partido, el Gobierno, el movimiento sindical, la UJC… en todas las 
organizaciones. Nuevos rostros surgen con ímpetu renovado para 
continuar y perfeccionar la obra.

Todos ellos, al igual que las generaciones de mayor edad que los 
acompañan en este camino, tienen la compleja tarea de trabajar 
para que las nuevas generaciones no se dejen envolver por los can-
tos de sirena llegados del exterior y vean en su país la posibilidad de 
materializar su proyecto de vida donde además de lograr su realiza-
ción personal contribuyan al bienestar colectivo.

La UJC tiene como tarea permanente llevar a la práctica aquella 
afirmación del Che: “Pertenecer a la Unión de Jóvenes Comunistas 
debe ser el más alto honor de un joven de la sociedad nueva. Debe 
ser un honor por el que luchen en cada momento de su existencia”.

Esa juventud encabezada por la UJC inundará con su en-
tusiasmo y alegría las calles y plazas de todo el archipiélago  
en el gran desfile presencial que se retomará el venidero 
Primero de Mayo. Le demostrarán al mundo 
que  son los pinos nuevos de los que habló 
Martí, que son sinónimo de continuidad, y 
están dispuestos a actuar como el hombre 
nuevo  al que aspiraba el Che, que significa 
comportarse a la altura de las exigencias 
del momento histórico.

lunes 4 de abril del 2022

| Aniversario 130 del Partido Revolucionario Cubano

| Alina Martínez Triay

Así apareció la noticia en 
el periódico Patria: “A una 
misma hora, el día 10 de 
abril, se pusieron en pie to-
das las asociaciones cuba-
nas y puertorriqueñas que 
mantienen fuera de Cuba y 
Puerto Rico la independen-
cia de las Antillas y todos 
proclamaron constituido 
por la voluntad popular, y 
completo por la elección de 
los funcionarios que esta-
blece, el Partido Revolucio-
nario Cubano, creado por 
las emigraciones unánimes 
con el fin de ordenar, con 
respecto a los intereses le-
gítimos y a la voluntad del 
país, las fuerzas existentes 
y necesarias para establecer 
en él una república justa”. 

Dos días antes, el Con-
sejo de Presidentes y Dele-
gados de Clubes, presidido 
por José Dolores Poyo, con-
firmó la elección de Martí 
como Delegado, de Benja-
mín Guerra, como Tesore-
ro y Gonzalo de Quesada 
como Secretario.

Se hizo coincidir la 
fecha del nacimiento del 
Partido con un hecho tras-
cendental de la historia de 
Cuba: la celebración de la 
Asamblea de Guáimaro, lo 
que demostraba el carácter 
continuador de la gesta que 
se preparaba.  

Sobre la alta respon-
sabilidad para la cual ha-
bía sido electo, expresó el 
Maestro: “Cumpliré con 
los deberes que me impo-
ne, seguro, y por esto sólo 
orgulloso, de que en el des-
cargo de ellos nada podré 
hacer que supere el pa-
triotismo previsor, sagaz, 
y abnegado de los que me 
eligen”.

En la concepción del Par-
tido Revolucionario Cubano 
(PRC) no hubo  copia, sino 
creación. No concibió Martí 
una organización a la usanza 
de los que surgieron en el si-
glo XIX representativa de in-
dividuos que se disputaban el 
poder, tampoco se pareció a 
los partidos tradicionales que 
existían en la colonia, que no 
les interesaba la indepen-
dencia. Mucho menos tomó 
como referencia los partidos 
que conoció en su prolongada 
estancia en Estados Unidos, 
cuyas campañas electorales 
calificó de recias y nausea-
bundas. La organización re-
cién creada nacía para hacer 
la Revolución y fomentar una 
república nueva.

“Y lo primero que se ha 
de decir, aclaró el Maestro 
sobre el PRC, es que los cu-
banos independientes, y los 
puertorriqueños que se les 

hermanan, abominarían de 
la palabra de partido si sig-
nificase mero bando o secta, 
o reducto donde unos crio-
llos se defendiesen de otros” 
y subrayó que “a la palabra 
partido se amparan, para 
decir que se unen en esfuer-
zo ordenado, con disciplina 
franca y fin común, los cu-
banos que han entendido ya 
que, para vencer a un adver-
sario deshecho, lo único que 
necesitan es unirse”.

La necesidad de juntar-
se se demostró en el profun-
do análisis realizado por el 
Apóstol acerca de los facto-
res adversos que impidieron 
el éxito de la contienda de 
los Diez Años. “De la unión 
depende nuestra vida”, re-
calcó, y este factor era más 
decisivo aún ante el alcance 
que se proponía la Guerra 
Necesaria,  que iba más allá 
de la lucha por la indepen-
dencia de las dos provincias 
de ultramar que le quedaban 
en América a España: Cuba 
y Puerto Rico, sino que se 
proponía objetivos tan tras-
cendentes como evitar, con 
la liberación de las Antillas, 
que Estados Unidos se ex-
tendiera sobre nuestras tie-
rras latinoamericanas: “Es 
un mundo lo que estamos 
equilibrando: no son solo 
dos islas que vamos a liber-
tar”, subrayó.

El Partido  Revolucio-
nario  Cubano  puede  con-
siderarse  un organismo in-
novador, por su integración, 
estructura y funcionamiento. 
Compuesto  fundamental-
mente  por  trabajadores –re-
cuérdese la frase martiana 
de que “con los oprimidos ha-
brá que hacer causa común”– 
admitió en sus filas a todos 
aquellos dispuestos a pelear 
sincera y honestamente por 
la emancipación de Cuba y 
Puerto Rico, y aceptar las 
bases del Partido. Era pues 
una organización de fren-

te amplio, democrática, que 
combinaba el debate con la 
unidad de pensamiento.

Los patriotas no se or-
ganizaron en esta ocasión, 
como había sido la tradición 
de las luchas emancipadoras 
cubanas, en torno a una fi-
gura, ya fuese militar o civil. 
En sus Estatutos secretos se 
estableció que este funciona-
ra  por medio de las Asocia-
ciones independientes, que 
eran las bases de su autori-
dad, de un cuerpo de Consejo 
constituido en cada localidad 
con los presidentes de todas 
las Asociaciones  y los car-
gos superiores eran electos 
anualmente por ellas. Exis-
tía la rendición de cuenta y 
la revocación. Delegado era 
el término que definía a su 
principal figura, porque en él 
delegaba el pueblo para en-
cabezar la lid emancipadora. 
Su participación personal en 
las actividades de los clubes 
y cuerpos de consejo garan-
tizaba su vinculación con la 
membresía. La confianza en 
su liderazgo se la había gana-
do Martí en casi veinte años 
de perseverantes esfuerzos 
por unir a los veteranos de 
la independencia, organizar 
a los emigrados, sumar para 
la causa a la nueva genera-
ción… Por ello fue electo des-
de 1892 hasta 1895.

Al finalizar la guerra, 
en 1898, Tomás Estrada Pal-
ma, quien dirigía entonces 
el Partido, anunció su diso-
lución con el argumento de 
que la patria estaba redimi-
da, cuando en realidad Cuba 
había pasado a ser neocolo-
nia de Estados Unidos. 

Pero el Partido de Martí  
se convirtió, como expresó 
Fidel en “el precedente más 
honroso y más legítimo del 
glorioso Partido que hoy 
dirige nuestra Revolución: el 
Partido Comunista de Cuba, 
que es la unión de todos los 
revolucionarios”. 

La noticia en Patria y una 
declaración de Martí

Martí, al centro, junto a un grupo de miembros del Partido Revolucionario 
Cubano. | foto: Archivo
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| Francisco Rodríguez Cruz

“Los jóvenes cubanos están constru-
yendo su propia historia, en tiempos 
difíciles, con un bloqueo recrudeci-
do, una agresividad imperial inten-
sa y cuando todavía estamos supe-
rando los efectos de la pandemia de 
COVID-19 y una crisis mundial que 
se agravó más en estas condiciones”, 
manifestó este domingo Miguel 
Díaz-Canel Bermúdez, Primer Se-
cretario del Comité Central del Par-
tido y Presidente de la República.

Al concluir un trabajo volunta-
rio en la finca El Valiente, de la Em-
presa Agropecuaria Metropolitana, 
en el municipio de Boyeros, Díaz-
Canel felicitó a la Unión de Jóvenes 
Comunistas y a la Organización de 
Pioneros José Martí, en ocasión de 
sus respectivos aniversarios 60 y 61, 
al resaltar que son organizaciones 
que han tenido participación en la 
construcción socialista en diferen-
tes momentos y con diferentes exi-
gencias. 

“Las epopeyas de la Juventud 
están presentes en los momentos ac-
tuales”, enfatizó el dirigente, quien 
resaltó el papel de las nuevas ge-
neraciones en el enfrentamiento a 
la COVID-19, “en los lugares más 
complicados, en las zonas rojas, en 
los barrios, en las colas.

“Fueron los jóvenes también 
quienes salieron a la calle a defender 
la Revolución cuando nos quisieron 
desestabilizar nuestra sociedad”, 
recordó el mandatario en relación a 
los hechos vandálicos del 11 y 12 de 
julio pasado.

Hizo referencia además al ob-
jetivo de establecer una política in-
tegral para la niñez y la juventud, 
para lo cual ya está en marcha un 
diagnóstico profundo, a partir de 
académicos, expertos y los estudios 
existentes en centros de investiga-
ción y universidades. “Pronto va-
mos a tener un primer esbozo de 
ese diagnóstico, para poder trazar 
políticas públicas que favorezcan 
el desarrollo integral de nuestra ju-
ventud”, adelantó.

Mencionó como un proyecto que 
tiene ya ese enfoque el Código de las 
Familias, por las protecciones que 
contiene para la niñez y la juventud, 

en las relaciones con sus padres, 
para evitar la violencia intrafami-
liar y defender los derechos de todos 
sus integrantes. 

No trabajar por consignas 
La siembra de tres hectáreas de 
yuca y maíz durante esta moviliza-
ción dominical matutina junto con 
un centenar de jóvenes fue una for-
ma productiva de celebrar, en lo que 
Díaz-Canel denominó una oportu-
nidad para “reverdecer laureles”.

Exhortó a no asumir el trabajo 
voluntario como consigna, sino que 
siempre responda a un objetivo, con 
un aporte económico y formativo. “A 
veces lo organizamos mal y se pierde 
la motivación, porque la gente lo ve 
como perder tiempo”, censuró.

El Presidente destacó que Fidel 
y Raúl siempre acudieron a los jó-
venes, confianza que se mantiene. 
Al respecto, explicó que hoy exis-
ten tres pilares de la gestión del 
Gobierno y del Partido, la comuni-
cación social, la informatización de 
la sociedad —ahora transformación 
digital— y la ciencia e innovación, 
donde la avanzada corresponde a la 
juventud.

Puso de ejemplo a los jóvenes 
que participaron en los equipos de 
creación de las vacunas contra la 
COVID-19 y los respiradores pul-
monares, de quienes narró varias 
anécdotas que evidenciaron su alta 
entrega y calificación.

“Hay que escuchar los criterios 
de los jóvenes cuando se establecen 
políticas públicas y leyes”, apuntó 
Díaz-Canel, y llamó a quienes diri-
gen a pensar siempre en espacios de 
participación para la ciudadanía, y 
en particular para la juventud.

“Eso es parte de la resistencia 
creativa a que estamos llamando, 
sabiendo que el bloqueo seguirá 
recrudecido, porque la actual Ad-
ministración estadounidense no 
tiene la capacidad ni la voluntad 
política para ir a una situación 
distinta en relación con Cuba”, 
valoró. Ante esa realidad, expresó 
que “no nos podemos quedar con 
los brazos cruzados. Con talento, 
esfuerzo, inteligencia y conviccio-
nes, además de sacrificio, vamos a 
avanzar”.

El Presidente cubano repasó 
los principales hitos en el enfren-
tamiento a la pandemia durante 
los últimos dos años, como resul-
tado de esa concepción. “No solo 
resistimos, sino que nos crecimos. 
Hicimos innovación con nuestras 
vacunas, expresión de talento y 
dedicación.

“Si ese concepto, convicción y 
anhelo; esa fuerza que tenemos, la 
llevamos a todo, ¡qué no podremos 
hacer!, aunque nos aprieten más”, 
enfatizó, al resaltar el protagonis-
mo de los jóvenes para liderear esos 
procesos.

La juventud y la emigración
Al referirse a la emigración y su 
impacto en la juventud, el man-
datario explicó los antecedentes 
de ese fenómeno desde antes de 
1959, e hizo alusión a la inten-
cionada politización del tema en 
el caso de Cuba. “La Revolución 
nunca ha estado opuesta a la emi-
gración legal, ordenada y segura”, 
aseveró, al denunciar que ha sido 
el Gobierno estadounidense el que 
siempre ha alentado la emigración 
ilegal.

Recordó todas las campañas 
al respecto, desde la fuga de los 
esbirros de Batista y la Operación 
Peter Pan, hasta las crisis migra-
torias de los años 80 y 90, como 
consecuencia de las limitaciones 
impuestas por los Estados Unidos. 

“Se firmaron acuerdos mi-
gratorios que han estado incum-
pliendo todos estos años”, reiteró 
Díaz-Canel, al hacer referencia al 
compromiso pendiente de otorgar 
no menos de 20 mil visas anuales, 
en contraste con la flexibilización 
por parte de Cuba de las leyes mi-
gratorias.

Explicó que muchas personas 
que se convierten en inmigrantes 
ilegales salieron de Cuba legal-
mente y se preguntó: “¿Dónde en-
tonces está la causa, la razón, la 
perversidad, la manipulación?”.

Admitió que le resulta dolo-
roso que haya jóvenes que con-
sideren no poder desarrollar su 
proyecto de vida en el país, por lo 
cual emigran. “Lo lograremos en 
la misma medida que impulsemos 
todo lo dicho”, indicó.

No obstante, matizó que no se 
debe generalizar, porque también 
hay quienes quieren probarse en 
otra realidad y no están rompiendo 
con su patria, pues su aspiración es 
mejorar y después regresar. Por ese 
motivo criticó a los Estados Unidos 
por no cumplir los acuerdos migra-
torios y alentar una práctica que ha 
costado la vida a numerosos cuba-
nos, ya sea en manos de traficantes 
de personas o por intentar viajar en 
embarcaciones rústicas, una políti-
ca que calificó de “muy hipócrita, 
de doble rasero, perversa, malvada.

“Es tiempo ya de que el Gobier-
no de los Estados Unidos se deje de 
manipulaciones, de estar tergiver-
sando los hechos, de seguir ponién-
dole presión al tema de la emigra-
ción”, precisó Díaz-Canel, quien 
hizo mención a las actuales presio-
nes sobre un grupo de países para 
que limiten el visado a los cubanos, 
mientras continúa vigente la Ley 
de ajuste y el estímulo para quienes 
lleguen por vía irregular, con un 
tratamiento diferenciado al resto 
de los emigrantes.

Resaltó además el acercamiento 
a la comunidad cubana en el exte-
rior, con la cual se trabaja para bus-
car un consenso sobre cómo ordenar 
y darle un carácter lo más normal 
posible a la emigración. “Ello depen-
derá de que maduren las condicio-
nes, que haya una responsabilidad 
del Gobierno de los Estados Unidos 
y que Cuba mantenga la firmeza de 
sus posiciones. El diálogo tiene que 
ser de ambos lados, con respeto y sin 
fracturar nuestro derecho a la au-
todeterminación, independencia y 
soberanía”.

Al concluir las labores, Miguel 
Díaz-Canel intercambió con los 
presentes en el trabajo voluntario, 
con quienes abordó temas como 
la atención a los jóvenes en los 
colectivos laborales, la participa-
ción en los programas de ciencia, 
innovación y medio ambiente; y el 
aporte juvenil a políticas sociales 
como la lucha contra la discrimi-
nación racial, la homo-
fobia y la violencia de 
género, y el respaldo a 
todo lo que contribuya 
a la unidad y prosperi-
dad de la nación.

Domingo de siembra: yuca, maíz e ideas

Aylin Álvarez, primera secretaria de la UJC, entregó a Díaz-Canel la moneda conmemorativa de 
los 60 años de la organización política, como reconocimiento a su trayectoria como dirigente 
juvenil. | fotos: Heriberto González Brito

Al concluir las labores, Miguel Díaz-Canel intercambió con los participantes en el trabajo 
productivo.
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| Ana Margarita González
  
“Quiero tener un futuro 
aquí”, dice el joven, y le 
miro fijamente a los ojos, en 
el juego de claros y sombras 
que se proyectan bajo el ala 
del sombrero y las ramas. 
El entorno es agreste, re-
quiere total consagración, 
e Ignacio Lorenzo Delgado 
construye una nueva vida 
en la agricultura sobre otra 
que tiene ya hecha.

No es de extrañar da-
dos su juventud y su arrojo; 
difícil de creer al conocer 
el antes y el ahora. En la 
Empresa de Cítricos Cei-
ba, de Caimito, provincia 
de Artemisa, escucho ha-
blar del profesor; al entrar 
en los predios cultivados 
siguen diciendo de él, por 
lo que atravesamos el polo 
productivo para, casi al 
final del largo recorrido, 
avistar la finca.

Relucientemente verde 
y roja con pespuntes blan-
cos pudiéramos decir, por 
los postes pintados con cal. 
Un tractorcito azul, pare-
cido a un juguete, delató 

su presencia; entre los sur-
cos divisamos a un hombre 
echando granos en la tie-
rra: era Ignacio padre, y de 
entre el platanal salió su 
hijo.

Llegué creyendo que 
encontraría a un profesor 
de agronomía, con título o 
experiencias para transmi-
tir a los demás, a un sabio 
de la tierra, mas tenía ante 
mí a un licenciado en Cul-
tura Física con cinco años 
de andar entre niños, en-
señando posturas y ejerci-
cios, valores y optimismo.

Los dos Ignacio, pa-
dre e hijo, hacen un bino-
mio perfecto, pues el viejo 
(como le llama el menor) 
ha sido campesino toda la 
vida y permutó su tierra, 
allá en San Antonio de los 
Baños, por otra al lado de 
la que tiene en usufructo su 
retoño, para juntos arar los 
surcos de esta nueva trave-
sía.

“Le transmito mis co-
nocimientos y mañas so-
bre agricultura, y él, que 
es muy dinámico, capaz 
y trabajador, aprende con 

facilidad”, comenta en un 
alto que hace en busca de 
más granos; tengo la certe-
za de lo que dice, porque el 
muchacho se ha pegado al 
especialista que me acom-
paña y le saca conceptos, 
técnicas, consejos y aseso-
ría de cómo hacer una fin-
ca mejor.

El profesor ahora tiene 
tierra, simientes, el tractor 
y una bomba para extraer 
agua del subsuelo (las dos 
últimas traídas de la an-
tigua finca), pero no hay 
pozos para instalarla y los 
cultivos están necesitados 
del regadío.

Aun así, Ignacio sabe 
y confía en que cuando lle-
guen los financiamientos del 
Fondo para fomento agrope-
cuario asignados a la empre-
sa, priorizarán esos equipos 
e insumos imprescindibles 
al proceso agrícola, pues en 
la zona se deben sembrar 
300 hectáreas de yuca para 
el abastecimiento fresco a la 
capital y a la industria. 

En la conversación con el 
especialista, Ignacio, el pro-
fesor, habla de su interés por 

construir casas rústicas 
para cultivos protegidos, 
que le permitirían diver-
sificar las producciones y 
obtener algunas de las que 
tienen mercado en el sector 
del turismo y la exporta-
ción. ¿Pensando en grande 
el muchacho, verdad?

A poco más de un año 
de haber dado nombre a 
la finca La Cuchilla (16,5 
hectáreas) y ser el último 
de los usufructuarios que 
llegó al polo productivo, a 
la unidad empresarial de 
base 24 de Febrero, reco-
gieron yuca, maíz, cocos, 

plátanos, ajonjolí y quim-
bombó, mientras los granos 
emergerán del suelo para 
arrimar otras cosechas. 

“Siempre quise tener 
una tierrita, y si un día 
disponemos de agua pota-
ble, hago una casita rús-
tica y me mudo a la finca. 
Estoy medio ‘fundío’, ten-
go obsesión por avanzar; 
aquí hay 250 surcos que yo 
mismo guataqueé, arran-
qué y saqué de la finca 
cada planta del Don Car-
los (hierba dura y difícil de 
controlar). Al final, todo lo 
limpié”.

Un profesor en los surcos

El joven Ignacio Lorenzo (primero a la izquierda) devenido agricultor aprende 
de cada especialista. | foto: De la autora 

| Alina M. Lotti
    
Algunos llegaron buscando trabajo, 
otros con una boleta de ubicación en 
las manos, pero todos, al paso de los 
años, decidieron aportar su mayor 
esfuerzo por un colectivo que cada 
vez más incentiva —sobre todo en 
el segmento juvenil— el amor por 
la Empresa Industrial para la In-
formática, las Comunicaciones y la 
Electrónica, más conocida como Ge-
deme. 

Así le ocurrió, por ejemplo, a Ca-
ridad Odil Reyes Duconger, gradua-
da de la Universidad de Ciencias In-
formáticas (UCI), y ya con 11 años en 
la empresa; a Luis Ignacio Álvarez 
Tamayo, quien una vez terminado el 
Servicio Militar Activo supo de una 
convocatoria que no requería algún 
tipo de formación, pues serían habi-
litados en el propio centro, y a Dia-
na Rosa Laffita Vega, que luego de 
finalizar su misión como dirigente 
de la Unión de Jóvenes Comunistas 
(UJC) en el municipio capitalino de 
Marianao, y ocupar  varias respon-
sabilidades políticas, un día decidió 
buscar un empleo, y “si era en la pro-
ducción, mejor”.  

A propósito de este 4 de abril, 
cuando se festejan los aniversarios 
60 y 61, de la UJC y de la Organi-
zación de Pioneros José Martí, res-
pectivamente, Trabajadores visitó 
esta empresa que ha tomado muy en 
serio el quehacer de los jóvenes, con 
la certeza de que son decisivos para 
cumplir metas y desafíos.  

De esta forma lo corroboró 
René Cano Díaz, director de Gede-
me. “No es que los viejos no sirva-
mos, es que las producciones de la 
electrónica demandan determina-

das habilidades, además de todo lo 
que ellos nos aportan con el dina-
mismo y la frescura de la edad”.   

Esta institución —pertene-
ciente a la Organización Superior 
de Dirección Empresarial (Osde) 
Gelect, del Ministerio de Indus-
trias— cuenta con seis unidades 
empresariales de base, de las cua-
les ahora tres están en proceso de 
convertirse en mipymes estatales. 
Asimismo, tiene un objeto social 
amplísimo que transita desde el 
ensamblaje de equipos de infor-
mática (computadoras, laptops, 
táblets), teléfonos celulares y fijos, 
hasta el montaje de pizarras eléc-
tricas y extensiones, muebles para 
oficinas, la fabricación de torres de 

comunicaciones e impresiones grá-
ficas, entre otras. 

Gedeme —ahora prepara con-
diciones y moviliza a los trabajado-
res para participar en el desfile del 
venidero Primero de Mayo— se ha 
insertado en la política económica 
y social del país, con la premisa del 
cumplimiento de las medidas apro-
badas para el perfeccionamiento de 
la empresa estatal socialista, que en 
su caso está presente en dos gran-
des programas de la Revolución: la 
transformación digital (el destino 
de la gran mayoría de sus produc-
ciones) y la eficiencia energética, con 
la fabricación de luminarias led, las 
cuales reducen considerablemente 
el consumo de energía eléctrica. 

Además, estrecha los vínculos 
con las universidades, de manera 
particular con la UCI y la Univer-
sidad Tecnológica de La Habana 
José Antonio Echeverría (Cujae); 
también con los trabajadores por 
cuenta propia y otras formas de 
gestión no estatal, para la realiza-
ción de producciones cooperadas, 
como es el caso de las luminarias 
para exteriores que ensamblan en 
estos momentos con la colabora-
ción de fundidores del municipio 
villaclareño de Placetas. 

Con muchos sueños y propósi-
tos Gedeme consolida su fuerza de 
trabajo al atender particularmente 
a los más jóvenes. El activo juvenil 
desarrollado en estos días con tal 
objetivo mostró las potencialida-
des en este sentido, con la partici-
pación de muchachos tan talento-
sos como el recién egresado de la 
especialidad de Informática de la 
Cujae, Kevin Fernández Medina, 
quien a solo tres meses de trabajar 
en la entidad tuvo la posibilidad de 
presentar los resultados de su tesis 
de graduación en el evento de In-
formática Habana 2022. 

Para los jóvenes aquí se abren 
todos los horizontes. Y lo demues-
tran los hechos. Ha transcurrido 
mucho tiempo y ya Caridad, aque-
lla muchachita que un tanto des-
confiada llegó a la empresa, ahora 
ocupa la responsabilidad de espe-
cialista principal de la dirección 
de Informática y Comunicación; 
Diana Rosa es la   directora de 
Negocios y Gestión de la Produc-
ción, y Luis Ignacio está agradeci-
do y feliz, pues siente que siempre 
cuentan con él para la solución de 
cualquier problema.    

Gedeme: horizontes abiertos

El joven obrero Luis Ignacio (de pie, segundo de izquierda a derecha) en la unidad empresarial 
de base (UEB) Servimática, durante el ensamblaje de lámparas de exteriores retrofit, una alter-
nativa productiva. | foto: Agustín Borrego 
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| Leipzig del Carmen Vázquez 
   García 

Solo los pescadores son tes-
tigos de las adversidades que 
se viven en el cumplimiento 
de su labor y pocos conocen 
la vida de quienes pasan ho-
ras en mares y ríos en busca 
de una buena captura.

Desde los más experi-
mentados, como el acuicul-
tor Sergio Hernández Peña, 
quien con 25 años de su vida 
dedicados a ese oficio, hasta 
el joven manzanillero José 
Manuel Tamayo Bring, que 
no sobrepasa los cinco años 
de trabajo, narran lo que son 
jornadas de sacrificio. 

Sergio, que pertenece a 
la estación de alevinaje Acui-
paso, del montañoso munici-
pio de Bartolomé Masó, en la 
provincia de Granma, siem-
bra sus semillas en espejos 
de agua, las nutre y cuida con 
desvelo hasta que están listas 
para la cosecha. 

“La vivencia más bonita 
que tengo es cuando tú estás 
allá en una pesca final y ves 
la captura, eso te emociona 
grandemente. Desde las seis 
de la mañana hasta las seis 
de la tarde estamos ‘fajaos’ 
con esto, porque tenemos un 
compromiso por cumplir”.

Habla con soltura de 
cómo se las ingenian para 
alejar a los enemigos natu-
rales de los peces. “Aquí fun-
damentalmente tenemos la 
corúa, el gavilán, la gaviota 
y el Martín pescador. Lo vi 
hace poco, y llega de ‘zorrito’ 
y se las lleva de una en una.

“Para contrarrestar esto 
tenemos malla para que no 
entren donde están los come-
deros, como medios usamos 
el tirapiedras, una onda, una 
escopeta para ahuyentarlos, 
pues no los podemos matar 
porque el Citma los protege”. 

La dura realidad que 
acompaña a los pescadores 

la vive también José Manuel 
Tamayo Bring, un joven que 
no llega a los 25 años de edad 
e integra la flota de pesca de 
especies marinas de exporta-
ción en la Industria Pesquera 
Industrial de Granma, cono-
cida como Epigram, que radi-
ca en Manzanillo.  

“El barco de nosotros se 
dedica a la captura de espe-
cies para la exportación como 
el pargo y la sierra, aunque 
esta última en ocasiones se 
vende a la población. En la 
corrida pasada nuestra tripu-
lación entregó a la empresa 
más de dos toneladas de par-
go y comercializamos más de 
seis millones de pesos”. 

Las horas de sueño de 
José Manuel se convierten 
en una dura y difícil faena. 
“Son 20 días en alta mar tra-
bajando de seis de la tarde 
hasta las doce de la noche, 
en la corrida del pargo; si es 
la sierra, se pesca, se cala y 
empezamos de madrugada a 
recoger hasta el otro día; es 
mucho sacrificio, pero es lo 
que nos toca”.

En este manzanillero, que 
milita en las filas de la Unión 
de Jóvenes Comunistas, con-
fluyen compromiso, amor al 
trabajo y la convicción pro-
funda de que en los hombros 
de la juventud descansa el fu-
turo. 

“Los pescadores, que es-
tamos directo a la produc-
ción, debemos poner todo 
nuestro esfuerzo y empeño 
para levantar la economía 
del país y más los jóvenes que 
somos el porvenir pleno de la 
patria”. 

Sergio Hernández Peña 
y José Manuel Tamayo Bring 
son ejemplos en la labor que 
realizan, su esfuerzo y ab-
negación son fundamentales 
para que en Granma se cele-
bre este 8 de abril el acto na-
cional por el Día del Trabaja-
dor de la Pesca. 

Flota de barcos perteneciente a la Industria Pesquera Industrial de Granma, 
Epigram. | foto: De la autora

Aportes con  
experiencia 
y juventud 

| Día del Trabajador de la Pesca

| Adriana Rojas Preval

Desde el año 2021 hasta 
inicios del mes de marzo 
del 2022, el Órgano de 
Justicia Laboral (OJL) de 
la Universidad de Guan-
tánamo solucionó ocho 
casos de conflictos de 
trabajo en ese colectivo. 
La etapa pandémica y los 
desafíos del curso esco-
lar, entre lo atípico de la 
semipresencialidad y las 
clases o evaluaciones vir-
tuales, provocaron esca-
sas reclamaciones de los 
trabajadores a esa prime-
ra instancia judicial. 

No obstante, la bús-
queda de imparcialidad, 
de justicia, y la determi-
nación rigurosa de la ver-
dad, reafirmó la credibi-
lidad del citado órgano, una estructura 
reconocida entre las tres mejores de la 
provincia durante el difícil período. 

“Fue un momento en que el Ministe-
rio de Educación Superior inició un pro-
ceso de transformaciones de acuerdo con 
el contexto de alarma sanitaria. Se pro-
dujeron cambios de puestos de trabajo, 
categorías y otros que generaron nuevos 
retos, e incluso inquietudes e incongruen-
cias”, comenta Vladimir Naranjo Gómez,  
representante de la administración en el 
OJL de la casa de altos estudios. 

“Tuvimos la reclamación de una tra-
bajadora que fue trasladada a un cargo 
de menor remuneración. En este caso fue 
fácil demostrar que no tenía razón por 
presentar varias evaluaciones que no le 
avalaban capacidades para continuar en 
su anterior puesto”, agregó Naranjo Gó-
mez. 

“Hay que tener en cuenta que el tra-
bajador puede o no tener la razón. Pero 
también es importante que la adminis-
tración en su condición de empleadora 
sostenga argumentos y pruebas necesa-
rias ante un conflicto con cualquier tra-
bajador. 

“Siempre hay que explicar con clari-
dad y argumentos fehacientes al trabaja-
dor las causas de las medidas disciplina-
rias, y el cumplimiento riguroso de todo 
lo establecido al momento de aplicar una 
sanción. De ahí parte el respeto, la trans-
parencia de las relaciones laborales e in-
cluso lo educativo de una rectificación a 
tiempo de alguno de los involucrados. 

“Yo creo que ahí justamente radica 
la credibilidad y confianza en este siste-
ma de impartición de la justicia”, afirma 
el Profesor Titular de Historia de Cuba, 
Héctor Constantino Thompson Wint, 
miembro del Órgano. 

Como nivel primario en la solución 
de los conflictos laborales, el OJL no 
solo está comprometido con litigios ge-
nerados por decisiones de los emplea-
dores, también está para solucionar 
cuestiones dadas por indisciplinas, vio-
laciones del reglamento interno y otras 
situaciones inherentes al ambiente de 
trabajo. 

“Todavía es preciso comprender bien 
los reglamentos y a veces los trabajado-
res los desconocen ingenuamente. Ade-
más, investigaciones arrojan falta de 
profundización en los mecanismos de 

contratación de un trabajador para un 
puesto laboral, aspectos no esclarecidos 
e irregularidades en las prioridades de 
ese puesto ante el propio trabajador.

“Se suma la incorrecta aplicación de 
procedimientos por parte de los directi-
vos que pudieran asomar como arbitrios 
administrativos, lo que desencadena 
insatisfacción, decepciones y reclama-
ción”, alude Vladimir Naranjo Gómez. 

Según Héctor Constantino, uno de 
los casos más prolongados y difíciles 
resultó el de un Agente de Seguridad y 
Protección, llamado comúnmente custo-
dio, que envió una apelación a instancias 
superiores a partir de su desacuerdo con 
los fallos del Órgano en su contra en un 
proceso de reclamación por cese de un 
contrato de trabajo determinado. 

El caso motivó la visita a la institu-
ción de una comitiva del Ministerio de 
Educación Superior, la cual evaluó como 
positiva la actuación de la estructura y 
desaprobó la del trabajador, quien había 
desatendido sus deberes y aún así pre-
tendió demandar derechos. 

“El demandante había cometido in-
fracciones, pero no aparecieron segui-
mientos, ni sanciones preliminares que 
lo demostrasen. Fue un asunto en el que 
los administrativos no tenían una docu-
mentación clara, de ahí que la medida 
aplicada al trabajador carecía de susten-
to, no era pertinente”, agrega Thompson 
Wint.

Integrado por profesores de dife-
rentes áreas, con una visión multidis-
ciplinaria y en estrecha relación con el 
sindicato, el OJL de la Universidad de 
Guantánamo soluciona las discrepancias 
cada vez con mayor rigor investigativo 
sobre las evidencias de cada proceso.

En medio de las condiciones de 
aislamiento por alarma sanitaria 
y las restricciones por la pandemia 
de COVID-19, el OJL, presidido por la 
profesora de Informática y Máster en 
Ciencias Yenia Cervera, sus miembros 
y suplentes no esperaron la capacita-
ción de los especialistas del Ministerio 
de Trabajo y Seguridad Social, en su 
lugar buscaron la asesoría del Depar-
tamento Jurídico de la propia casa de 
estudios. En tanto durante este período 
también recibieron temas relacionados 
con el Derecho Laboral en activos don-
de participan 48 secciones sindicales de 
la institución. 

De reclamaciones y razones
Solucionar litigios dentro de un colectivo de trabajo es una tarea que demanda 

una ingente preparación de los miembros de un Órgano de Justicia Laboral. 
Sobre el quehacer de uno de ellos en Guantánamo indagó Trabajadores

| foto: Cortesía de la Universidad de Guantánamo



LA COMISIÓN 
Nacional de 
Atención a Atletas 

(CNAA) no está atendiendo 
a las glorias deportivas como 
debe ser”, expresa con cier-
to pesar en la sala de su casa 
Silvio Leonard, subcampeón 
olímpico de los 100 metros 
planos en Moscú 1980, quien 
asevera que han decaído en 
algunas labores que les es-
tán asignadas. 

La idea de la CNAA na-
ció en el año 2000 para brin-
dar apoyo en lo material y 
profesional a deportistas, 
médicos, federativos y otros 
protagonistas que hayan 
contribuido al desarrollo de 
nuestro deporte, así como a 
sus familias

Sin embargo, ¿existe una 
actualización constante en 
cuanto a los retos a afron-
tar?, ¿reciben todos la misma 
atención?, ¿cuántos perma-
necen en el olvido y desliga-
dos del reconocimiento?, ¿en 
todos los territorios del país 
se les reverencia como debe 
ser?, ¿qué puede pesar más lo 
material o la necesaria dosis 
de sensibilidad y cariño en 
tiempos difíciles? 

Estímulo moral vs. estímulo 
material
La exbasquetbolista Regla 
Hernández fue una de las 
pioneras en este empeño y 
reconoce sus imperfeccio-
nes: “Muchos nos involucra-
mos. Hubo un tiempo en que 
fui miembro de la CNAA y 
siempre teníamos nuestras 
preocupaciones, pero real-
mente el avance no es lo que 
se esperaba.

“Fue una gran idea, pero 
resulta difícil, porque la 
gente piensa que la CNAA 
va a resolver el problema de 
tu vida y no es así. Quizás 
la filosofía iba por el cami-
no de crear un sistema para 
mejorar índices de calidad 
de vida”, plantea.

“Opino que quienes tra-
tan esos temas no les intere-
sa porque no son medallistas 
olímpicos. Eso no lo inventé 
yo. Fue el Comandante en 
Jefe quien dijo que las me-
dallas olímpicas se pagaban 
como un estímulo por una 
gran trayectoria”, manifies-
ta Leonard, y añade que el 
ordenamiento monetario 
aplicado por el país lo afecta.

“Antes recibía 200 CUC 
por mi plata olímpica. Aho-
ra 4 mil 800 pesos. ¿Por qué 
no ponen en mi tarjeta el 
equivalente a los 200 CUC 
en MLC? ¿Qué son cerca de 
5 mil pesos por una medalla 
olímpica? Creo que somos los 
únicos que la pagan de esa 
manera”.

Esta experiencia tam-
bién la ha vivido el expelote-
ro y árbitro Germán Águila: 
“A veces prefiero no decir 
nada para no herir. Las pa-
labras pueden hacerlo. Con-
migo no han sido como debe-
rían. Todo lo que está acá lo 
he logrado con mi esfuerzo”, 

ratifica señalando hacia las 
paredes y el techo de su casa 
en el capitalino municipio 
del Cerro.

“Conozco de otros ve-
teranos olvidados. Lázaro 
Martínez es uno de ellos. Se 
está quedando ciego. Jamás 
pensé que estaríamos así. Es 
responsabilidad de las per-
sonas que fueron designadas 
para esa labor. Jamás ha ve-
nido nadie de la CNAA. Solo 
vienen los amigos. Yo nada 
más he dedicado mi vida a 
trabajar”, subraya.

“No te puedes enfocar en 
lo material, porque no hay 
para todo el mundo, quizás 
hay que hacer una mejor 
distribución, esa es la queja 
o el reclamo”, explica Her-
nández. 

“Estamos luchando 
porque se reconozca esa 
medalla de plata o bronce 
centroamericana que desde 
el punto de vista monetario 
no tiene peso, pero un atleta 
está años preparándose para 
alcanzar esa presea y pasa 
mucho trabajo y sacrificio 
para obtenerla. Eso hay 
que reconocerlo y darle un 
valor al esfuerzo, porque 
no solo es el olimpismo y la 
élite. ¿Por qué siempre son 
los mismos estimulados? 

¿Por qué no se tiene en 
cuenta a otros atletas con 
resultados...?”, reflexiona la 
otrora baloncestista.

Con esta opinión coinci-
de Silvio Leonard: “No quie-
ro mencionar nombres. Son 
un grupito y cuando miras 
tienen las mismas medallas 
que uno. Incluso para asis-
tir a eventos y actividades la 
CNAA tiene a su gente”.

¡Retos titánicos!
La exbasquetbolista Judith 
Águila asumió el mando 
de la CNAA hace poco más 
de un año, tras el deceso de 
Tomás Herrera, y es una 
voz autorizada para tratar 
el tema. “Nuestro objetivo 
fundamental es el encargo 
social de la atención a los 
atletas activos y retirados, 
figuras relevantes, docto-
res en ciencias, glorias del 
deporte y entrenadores. Es-
tamos en el compromiso de 
continuar el trabajo ante-
rior y tratamos de ir mejo-
rándolo, porque la atención 
hay que rescatarla en toda 
Cuba.

“Es un trabajo de equi-
po, no solo de la CNAA, 
sino desde el consejo de di-
rección del Inder hasta los 
directores provinciales y las 

estructuras que de una for-
ma u otra pueden aportar”. 

Jorge Luis Barcelán lle-
va algún tiempo al frente de 
las pesas cubanas y reconoce 
que, aunque se han gestiona-
do soluciones, todavía exis-
ten limitantes. “En nuestra 
comisión hemos recibido 
llamadas y sugerencias para 
elevar más la atención de las 
glorias. Ellos entregaron su 

vida al deporte cubano. Lo 
merecen. Lo ideal sería con-
tar con mayores recursos, 
pero la economía no pasa por 
su mejor etapa, lo cual afecta 
varias ideas. 

“Recientemente falleció 
un compañero que fue comi-
sionado nacional de pesas. 
Se realizaron las gestiones y 
se solucionó el entierro en el 
panteón de las glorias depor-
tivas. Su familia no tenía la 
posibilidad de un panteón. 
Fue algo positivo”. 

Sin embargo, a finales 
del 2021 el expesista Alber-
to Blanco, bronce olímpico, 
reveló a nuestro periódico 
su descontento por el trato 
recibido: “De la CNAA nun-
ca han venido. Ni una vuelta 
me dan. No me conocen. Creo 
que se burlan. Esta experien-
cia es dura”. 

Regla Hernández afirma 
que la función de visitar a las 
glorias existe, pero se ha que-
dado en la intención: “Falla 
el proceso. Hay miembros 
que deben atender los mu-
nicipios, porque para eso 
se les paga, no para ir nada 
más a las actividades. Tie-
nen que tocar las puertas, 
interesarse por el estado de 
esas personas, sus problemas, 
y se necesita un registro de 
todo eso”.

Por su parte, Arnaldo 
Rodríguez, nuevo comisiona-
do nacional de tiro, expone 
que en varias ocasiones los 
procedimientos están media-
dos por la voluntad. “Se ha 
hecho bastante. Primero es el 
estímulo moral, la atención 
a ellos y a sus familias, las 
llamadas telefónicas. Han 
venido cosas muy impor-
tantes para nuestras glo-
rias deportivas y está en 
proceso una nueva política 
de estimulación salarial. 

“Cada comisión nacio-
nal debe tener una aten-
ción con los atletas y un 
programa de acción. Puede 
que el estímulo material no 
esté por la situación del país, 
pero lo espiritual debe mejo-
rarse: invitarlos a activida-
des y entrenamientos...”.
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Silvio Leonard,
se encuentra entre los 100 atletas  
más destacados del siglo XX en Cuba.

Regla 
Hernández,

medallista de 
bronce mundial.

| Daniel Martínez y Jorge Luis Coll Untoria

| Atención a glorias deportivas

Buen guion,  
mala puesta en 
escena    (I PARTE)

Por varias semanas Trabajadores realizó una investigación periodística relacionada 
con este tema, el cual tiene muchos lunares que resultan imprescindibles 
extirpar para el presente y futuro del movimiento deportivo cubano.

“¿Qué son cerca de 
5 mil pesos por una 
medalla olímpica?  
Creo que somos los 
únicos que la pagan así”.

Continuará...
Versión completa en www.trabajadores.cu

“De la CNAA nunca 
han venido. Ni una 
vuelta me dan”.

“¿Por qué siempre 
son los mismos 
estimulados?”.
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El  Gran Premio Periodís-
tico Primero de Mayo 2022 
lo obtuvieron los artículos: 
Socorrer a los necesitados 
y Quien la ley establece, 
guardarla debe,  de Delia 
Reyes García de la revista 
Bohemia, una profunda in-
vestigación que alerta sobre 
irregularidades en la ejecu-
ción de los gastos de la asis-
tencia social.

En prensa escrita resul-
taron premiados los traba-
jos: ¿A más caña, más pér-
didas?, de Joel Mayor Lorán 
del periódico El Artemise-
ño; ¿Y perdemos a nuestros 
jóvenes?, de Yuniel Laba-
cena Romero; La culpa ¿no 
la tiene nadie?, de Mónica 
Lezcano Lavandero y Liud-
mila Peña Herrera, los tres 
de Juventud Rebelde.

También alcanzaron pre-
mios los artículos: Las vir-
tudes (y defectos) de la utili-
dad, de Francisco Rodríguez 
Cruz y Epicentro de millo-
narias pérdidas, de José Luis 
Martínez Alejo, ambos del 
periódico Trabajadores.

En prensa escrita me-
recieron menciones: El sin-
sabor de las utilidades, de 
Vivian Bustamante Molina; 
Trabajo, Malabares con el 
tiempo, de María de las Nie-
ves Galá; Cuando el arroz no 
alcanza, de Lisandra Gómez 
Guerra, Dorelys  Canivell y 
Osviel Castro Medel;  y Esta-
mos vivos, de Ayose S. García 
Naranjo.

El jurado estuvo integra-
do por Magali García Moré, 
Víctor Joaquín Ortega y Fer-
nando Rodríguez Sosa.

En radio fue premia-
do el conjunto de traba-
jos sobre la calidad en los 
servicios, de Arely García 
Acosta, de Radio Sancti 
Spíritus; el tratamiento a 
temas sociales del país, por 
Alina Cabrera Domínguez 
corresponsal de Radio Re-
belde en Pinar del Río; a 
Insumos agrícolas tras el 
día cero… los costos bajo la 
lupa, de Laura Brunet Por-
tela y Adriana Peña Bar-
bieri, de Radio Ciudad del 
Mar, Cienfuegos; y a Una 
ganadera echadita Palan-
te, también de Laura Bru-
net Portela y Adriana Peña 
Barbieri. 

Ganaron menciones en 
esta categoría: el conjun-
to de trabajos relacionados 
con trabajadores de la sa-

lud, de Delia Reyes Perera; 
y el reportaje El hijo del Rey 
Alfredo, de Jesús Álvarez 
López, los dos de CMHW de 
Villa Clara; La entrevista 
a joven maestra en la mon-
taña, de Milena Céspedes 
Milán, de Radio Bayamo; la 
crónica del señor de los 106 
años, de Jorge Luis Torres, 
de Radio Ciudad del Mar; y 
Reportaje a Elízabe, de Ye-
ris de Sausel González, de 
Radio Sancti Spíritus. 

El jurado de radio estu-
vo integrado por Rosa María 
Godoy, Pedro Otero y José 
Raúl Belén.

Los premios de la Tele-
visión correspondieron a la 
serie sobre el Día Interna-
cional de los Trabajadores, 
de Daisy Gómez Esperón, 
de los Servicios Informati-
vos de la Televisión; la serie 
sobre el tema de la salud y 
la solidaridad entre Cuba 
y Venezuela, de Gianni Ló-
pez Brito, de Tunasvisión, 
Las Tunas; y la serie sobre 
hombres de Playa Girón, de 
Pedro Rizo Martínez, de TV 
Yumurí, Matanzas.

 En este género ganaron 
menciones: La serie  sobre 
aspectos de la lucha contra 
la COVID-19, de Abdiel Ber-
múdez Bermúdez, del Sis-
tema Informativo de TVC; 
la crónica Matanzas ciudad 
con alma, de Karel Ricardo 
Roque.

De Perlavisión de Cien-
fuegos: Entrevistas sobre 
Avatares de una trabajadora 
agrícola y La subida de pre-
cios de renglones alimenta-
rios y de servicios, ambos 
trabajos de Ismary Barcia  
Leiva;  y  los reportajes 
Agua que no has de beber, 
de Roxana Martínez Abreu, 
y  la Innovación de salud, de 
Mayelín del Sol Santiago.

Otras menciones en este 
género fueron  para los  re-
portajes  Un círculo infan-
til recién creado, de Rebeca  
Frómeta González, de Solvi-
sión, Guantánamo; Una asis-
tente de enfermería deveni-
da en jefa de Cardiología, de 
Annia Díaz Báez y el repor-
taje sobre Terapias Autoin-
munitarias, de Lil Jiménez 
Rodríguez, estos dos últimos  
de TV Yumurí, Matanzas.

El jurado estuvo inte-
grado por Néstor Pardiño 
Rodríguez, Freddy Moros y 
Armando Morales Blanco.  
| Orestes Eugellés Mena 

Ganadores del 
Premio Periodístico 

Cuba-China: amistad 
de largo aliento

Ulises Guilarte De Na-
cimiento, miembro del 
Buró Político del Comi-
té Central del Partido 
Comunista de Cuba y 
secretario general de la 
Central de Trabajado-
res de Cuba, encabezó 
el encuentro virtual que 
tuvo lugar recientemen-
te con una delegación de 
la Federación Nacional 
de Sindicatos de Chi-
na comandada por  su 
presidente Wang Dong-
ming, también vicejefe 
del Comité Permanente 
de la Asamblea Popu-
lar Nacional del gigante 
asiático.

La cita dio continui-
dad a la inquebrantable 
amistad entre China y 
Cuba, y a los vínculos 
sistemáticos de sus res-
pectivas organizaciones 
sindicales. Sirvió ade-
más para condenar la 
injerencia extranjera 
en los asuntos internos 
de cada país e inter-
cambiar experiencias y 
puntos de vista acerca 
del rol de los sindicatos 
en sociedades que han 
apostado por la cons-
trucción de un socialis-
mo acorde a las caracte-
rísticas de cada nación.

Guilarte elogió los 
logros de China en el de-
sarrollo económico y so-
cial, especialmente por 
haber sacado de la po-
breza a más de 800 millo-
nes de personas en los úl-
timos 40 años y alcanzar 
“la construcción de una 
sociedad moderadamen-
te próspera en todos los 
sentidos”.  

Comentó acerca 
del impacto que ha te-
nido la epidemia de la 
COVID-19 en el mundo 
laboral y los enormes 
desafíos que enfrenta 
Cuba. En ese contexto 
explicó cuáles son las 
prioridades de la CTC y 
sus sindicatos. Se pro-
nunció además por re-
forzar los intercambios 
de alto nivel, y también 

entre los funcionarios y 
sindicatos.

El dirigente chino 
Wang Dongming en-
fatizó el liderazgo del 
Partido Comunista en 
la sociedad china y en 
la importancia de los 
aportes del pensamien-
to de Xi Jinping al so-
cialismo con peculiari-
dades chinas de cara a 
una nueva era.

Resaltó las relaciones 
de cooperación entre am-
bas naciones y aseguró 
que estos vínculos se han 
convertido en un modelo 
de solidaridad para los 
países en desarrollo.

Para Dongming, los 
sindicatos deben con-
tribuir a la orientación 
ideológica y política de 
los empleados, y organi-
zarlos para potenciar sus 
competencias y habilida-
des laborales en aras del 
desarrollo económico. 

Les corresponde tam-
bién estimular la innova-
ción, ser la fuerza princi-
pal de la clase obrera en la 
promoción del desarrollo 
económico y social, así 
como insistir en el cum-
plimiento de los deberes 
básicos de los trabajado-
res y garantizar la pro-
tección de sus derechos 
como forma de mantener 
relaciones laborales ar-
moniosas y seguras.

“El trabajo de los sin-
dicatos chinos obedece a 
esta línea, sostuvo Wang 
Dongming, y desempe-
ñamos un papel activo 
en la creación de un am-
biente político limpio y 
un entorno económico 
seguro, estable, saluda-
ble, de prosperidad, se-
guridad pública”.

Según trascendió 
durante el encuentro los 
sindicatos de China y 
Cuba han mantenido in-
tercambios y cooperación 
en múltiples niveles y en 
diversas formas, siempre 
inspirados en el interés 
mutuo de  salvaguardar y 
desarrollar los derechos 

e intereses de los traba-
jadores  y fortalecer los 
vínculos de amistad te-
jidos a lo largo de años, 
voluntad que fue refren-
dada por los líderes de las 
dos delegaciones.

Durante décadas la 
Federación Nacional de 
Sindicatos de China y la 
Central de Trabajadores 
de Cuba han manteni-
do estrechas relaciones, 
intercambian visitas pe-
riódicas de alto nivel y 
conciertan posturas en 
escenarios multilaterales 
internacionales.

En el 2018 el Con-
sejo de Estado de Cuba 
otorgó la Medalla de la 
Amistad a la Federa-
ción Nacional de Sindi-
catos de China, y ambas 
centrales sindicales fir-
maron un memorando 
de entendimiento que 
establece un contexto 
legal y de compromisos 
para el intercambio, la 
cooperación y el esta-
blecimiento de meca-
nismos de trabajo.

En la videoconferen-
cia la federación china 
anunció el donativo de 
3 millones de yuanes 
(más de 400 mil dólares) 
en material sanitario 
para el movimiento sin-
dical cubano; propuso in-
tensificar el intercambio, 
virtual y presencial, entre 
directivos de las dos or-
ganizaciones. Dongming 
argumentó la pertinencia 
de impulsar encuentros 
en materia de teoría sin-
dical y de cursos de for-
mación entre la Escuela 
Nacional de Cuadros Sin-
dicales Lázaro Peña y la 
Universidad de Relacio-
nes Laborales de China, 
adscrita a la Federación.

Al evento asistieron 
el embajador de China en 
Cuba, Ma Hui; su homó-
logo cubano en Beijing, 
Carlos Miguel Pereira 
Hernández, y directivos 
de ambas organizaciones 
sindicales. | Yimel Díaz 
Malmierca 

| foto: Joaquín Hernández Mena



Su carné confirmaba que 
ya acumulaba 79 años, y 
su accionar demostraba 
que Salvador Ávalos 
Armenteros estaba lleno de 
vida. Desde abril del 2017, 
cuando pailero de la UEB 60 
Aniversario se convirtió en 
el primer Héroe del Trabajo 
de la República de Cuba en 
el camagüeyano municipio 
de Florida, un pacto consigo 
mismo le guiaba a mostrar 
lo que tan bien conocía: 
reparar locomotoras. 

Decía que si a él al-
guien le enseñó todo lo que 
sabía, así debía actuar en 
consecuencia. Por eso, in-
cluso desde la jubilación y 
a pesar de los achaques y 
cansancios de la edad, su 
prioridad siempre fue de-
jar algo suyo en las nuevas 
generaciones. 

Quizás por eso también, 
10 días antes de su falleci-
miento, estuvo en el Pleno 
de Balance del Sindicato 
de Transporte y Puertos. 

“Para aportar sus grandes 
conocimientos y excelentes 
experiencias”, como confir-
mara Yulián León Rondón, 
secretario general del Co-
mité Provincial de la CTC.

Salvador fue un hom-
bre sencillo hasta la mé-
dula, que todavía, en lo 
más profundo de su ser, se 
comportaba como aquel 
vendedor de anoncillos en 
que se convirtió cuando 
de niño ayudaba al sus-
tento  familiar. 

Para él trabajar era la 
mejor fuente de felicidad; 

y su forma de aportar a la 
Revolución, esa que lo hizo 
persona. No se vanaglo-
riaba de los sellos por el 80 
aniversario del natalicio de 
Lázaro Peña y 50 de la CTC 
ni de los diplomas como 
anirista destacado o la con-
dición 8 de Octubre que re-
cibió en algún momento.

Lo suyo, decía, era sal-
var locomotoras; por eso 
trascenderá su legado en 
las filas de la Asociación 
Nacional de Innovadores 
y Racionalizadores como 
el que las rescataba, el que 
reparaba y les fabricaba 
piezas, el que las “inven-
taba en el aire” para man-
tener activo el parque de 
tracción y arrastre de la 60 
Aniversario.

Salvador murió, pero 
vivirá en los agradecidos 
que lo recuerdan por cada 
enseñanza, consejo, pieza 
o equipo que recuperó y 
salvó. | Gretel Díaz Mon-
talvo 

Falleció el Salvador de las locomotoras

| foto: Tomada de la web de Radio 
Florida 

| Balance de la CTC en Mayabeque

| Gabino Manguela Díaz     

De manera prioritaria, el análi-
sis de los sindicalistas mayabe-
quenses, dirigentes del Partido y 
de las direcciones administrati-
vas de la provincia, estuvo carac-
terizado por un positivo enfoque 
económico, sin medias tintas, 
dada la importancia de este te-
rritorio para el país, particular-
mente en cuanto a la entrega a la 
capital de productos del sector 
agropecuario.

Temas como el éxodo de per-
sonal calificado, la apertura de 
procesos de disponibilidad donde 
aún hay reservas productivas por 
explotar, las muchas dificultades 
con la atención administrativa a 
la gestión de los aniristas en no 
pocas entidades y la añeja proble-
mática de trabajadores del trans-
porte por cuenta propia —moto-
taxis— sin la debida respuesta a 
justas inquietudes, prevalecieron 
en la reunión. 

También fueron ampliamen-
te debatidos asuntos como la 
autopreparación de los dirigen-
tes sindicales, el vínculo de la 
implementación de medidas gu-
bernamentales con los planes de 
la economía, el valor que revis-
te la asamblea de trabajadores y 
en sentido general, el funciona-
miento sindical.

Entre las afectaciones econó-
micas más significativas están 
que 26 empresas de Mayabeque 
cerraron con pérdidas financie-
ras en el 2021, los incumplimien-

tos sostenidos en cultivos varios, 
en la fabricación de ron, pesca y 
otros rubros. 

Además, ocupó espacio en el 
análisis la preparación que falta al 
movimiento sindical para instru-
mentar con la mayor eficacia las 
medidas gubernamentales para 
hacer cierto el pretendido estre-
mecimiento de la empresa estatal 
socialista. 

Sobre ello, la Central de Tra-
bajadores en Mayabeque, sus di-
rigentes, deberán involucrarse 
más en las negociaciones concer-
nientes a la distribución de uti-
lidades.

Sin respuesta reclamos de 
cuentapropistas del transporte
Un sindicalista de la base de mo-
totaxis de San José de las Lajas, 
la capital mayabequense, informó 
sobre las dificultades que acusan 
en ese lugar, entre estas laborar 
con contratos de cuatro años de an-
tigüedad y no tener respuesta a ese 
y otros reclamos. 

Al respecto, Yanina de la Nuez, 
primera secretaria del Partido en 
la provincia, dijo que eso no se 
podía admitir y orientó que sindi-
calistas del transporte en Maya-
beque se ocuparan de ventilar la 
respuesta con todos los implica-

dos —Ministerio del Transporte, 
gobierno, entre ellos— y la trasla-
daran de inmediato a esos traba-
jadores. “Tiene que mejorar nues-
tra acción ante los problemas de la 
gente”, señaló.

Preocupación por el éxodo de 
operarios con experiencia de la 
Termoeléctrica de Santa Cruz del 
Norte expresó Maylín Hernández, 
dirigente sindical de ese impor-
tante centro. Reseñó el tremendo 
esfuerzo para formar a esos ope-
rarios y que la razón que exponen 
para trasladarse es el bajo salario.

Sobre ello José Antonio Pérez 
Pérez, del Secretariado Nacional 
de la CTC, expuso las dificulta-
des para la instrumentación allí 
de las utilidades, una de las vías 
para aumentar ingresos. “El con-
cepto no puede ser vender más 
energía eléctrica; por eso hay 
que buscar mecanismos para una 
mayor estabilidad de los opera-
rios y todas las decisiones al res-
pecto están en las manos de los 
trabajadores”, subrayó.

Consuelo Baeza, también inte-
grante del Secretariado Nacional de 
la Central de Trabajadores de Cuba, 
se refirió a la necesidad de multipli-
car la presencia de los trabajadores 
cubanos en las redes sociales. 

“En esa batalla no podemos 
desmovilizarnos y debemos ser 
tan creativos como agresivos sean 
nuestros enemigos”, dijo, y pun-
tualizó que el Primero de Mayo en 
Mayabeque tiene que convertir-
se en una jornada de homenaje y 
también de compromisos 

Sensibilidad ante los problemas de la gente

| Balance del Sindicato  
de la Administración Pública

El viernes último sesionó 
en La Habana la reunión de 
balance del Comité Nacio-
nal del Sindicato de Traba-
jadores de la Administra-
ción Pública (SNTAP), foro 
que analizó su quehacer 
durante el año 2021. 

En la reunión Yaisel 
Pieter Terry, secretario 
general del SNTAP refi-
rió que 12 empresas de la 
Administración Pública 
laboraron con pérdidas fi-
nancieras en su gestión en 
el 2021, y una de ellas, la 
organizadora de congresos, 
ferias y exposiciones, per-
teneciente al grupo Palco, 
llegó al punto de perder 18 
millones de pesos. 

Las demás entidades 
ineficientes las componen 
11 empresas de subordina-
ción local. La insuficien-
cia de los centros anterio-
res se debió, entre otras 
razones, a la situación 
sanitaria existente tras la 
presencia en el país de la 

COVID-19; y la carencia 
de divisas para acciones 
de importación; poca dis-
ponibilidad de combusti-
bles y la falta de materia 
prima para diversos pro-
cesos.

En el anterior calen-
dario hubo baja ejecución 
del presupuesto asignado 
para mejoras en las condi-
ciones de seguridad y sa-
lud del trabajo, así como 
para la adquisición de ropa 
y calzado de trabajo. En-
tre los organismos de peor 
desempeño en las citadas 
partidas financieras están 
los ministerios de Comer-
cio Exterior, y de Trabajo 
y Seguridad Social. Ade-
más, Servicios Comunales 
de Artemisa, Villa Clara, 
Cienfuegos y Granma.

El informe central 
presentado al pleno resu-
mió las proyecciones de 
trabajo dentro del sindi-
cato en cuestión. | Eliana 
Labarca

Examen tras la pandemia

| foto: Agustín Borrego
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